

Statistisches Amt des Saarlandes

Kurzbericht

Nr. II/10

- 11. August 1952 -

Jg. 2

Die Bevölkerungsbewegung im Saarland 2. Vierteljahr 1952

Am 30. Juni 1952 zählte das Saarland 965 224 Einwohner. Die Zunahme der Einwohnerzahl betrug im 2. Vierteljahr 2 789 Personen und war damit genau so gross wie im 1. Vierteljahr 1952. Die Zusammensetzung des Zuwachses unterschied sich jedoch insofern, als der Wanderungsgewinn im 2. Vierteljahr mit 379 Personen noch nicht halb so hoch war wie im Vierteljahr zuvor. Der Geburtenüberschuss hingegen war um rund 400 Geburten höher und belief sich auf 2 410 lebendgeborene Kinder.

Im zweiten Vierteljahr schlossen doppelt soviel Brautpaare die Ehe wie in den ersten drei Monaten dieses Jahres; trotzdem wurden die Vorjahreszahlen in den entsprechenden Vierteljahren nicht erreicht. Die Eheschliessungsziffer lag mit 14 Eheschliessungen je 1 000 Einwohner im Monat Mai am höchsten. Der allgemeine Rückgang der Eheschliessungsziffer hält weiter an.

Die bereits im ersten Vierteljahr festgestellte Zunahme der Geburtenzahl hat sich auch im zweiten Vierteljahr durchgesetzt, und zwar liegen die Geburtenziffern in den Monaten April bis Juni im Durchschnitt um 6,4 vH höher als in den gleichen Monaten des Vorjahres. Sie sind damit die höchsten Werte der letzten sieben Quartale. Im zweiten Vierteljahr 1952 wurden insgesamt 4 770 Kinder lebend geboren, davon waren 213 unehelich. Ausserdem wurden 95 totgeborene Kinder registriert. Im ersten Vierteljahr betrug die Zahl der Lebendgeborenen 4 676. Das Geschlechtsverhältnis der Lebendgeborenen war im 1. Halbjahr 1952 mit 107,6 Knaben auf 100 Mädchen beträchtlich zu Gunsten der Knaben überhöht.

- 2 -

Die Geburtenziffern 1948 bis 1952
(Lebendgeborene auf 1000 Einwohner und ein Jahr)

Quartal	1948	1949	1950	1951	1952
1. Vierteljahr	19.5	22.3	20.8	19.7	19.6
2. Vierteljahr	17.6	21.8	20.5	18.7	19.9
3. Vierteljahr	13.7	20.2	18.6	18.4	.
4. Vierteljahr	19.0	18.6	18.2	17.3	.

Die Zahl der unehelich lebendgeborenen Kinder ist laufend weiter zurückgegangen. Als Unehelichenquote ergab sich im Berichtsvierteljahr eine Zahl von 4.5 unehelichen Kindern je 100 Lebendgeborene insgesamt. Diese Quote lag nicht nur unter dem Vorjahresdurchschnitt sondern war die niedrigste Vierteljahresquote aller Nachkriegsjahre.

Im Saarland starben in der Berichtszeit 2 360 Personen, darunter waren 1 244 oder 52.7 vH männlichen Geschlechts. Seit dem Monat März ist ein steter Rückgang der monatlichen Sterbeziffer zu verzeichnen. Sie betrug im Juni 8.8 Gestorbene auf 1 000 Einwohner und 1 Jahr. Für das zweite Vierteljahr ergab sich eine Sterbeziffer von 9.8 gegenüber 11.2 Gestorbene auf 1 000 Einwohner. im 1. Vierteljahr. Trotz des Rückganges lagen die Sterbeziffern in den Berichtsmonaten ausnahmslos etwas über denen der entsprechenden Monate des Vorjahres. Der Unterschied ist jedoch nicht so gross, wie die Erhöhung der Geburtenziffern ausmacht, so dass sich für die Berichtszeit ein höherer Geburtenüberschuss als in dem gleichen Quartal des Vorjahres ergab.

Die seit 1945 zu beobachtende Abnahme der Säuglingssterblichkeit hielt weiter an. Im Berichtsvierteljahr starben 243 Säuglinge im ersten Lebensjahr, d.s. 5.4 Kinder unter einem Jahr auf 100 Lebendgeborene gegenüber 5.7 im ersten Jahresviertel 1952 bzw. 5.6 im zweiten Vierteljahr 1951.

Hauptergebnisse der Bevölkerungsbewegung im Saarland

- 2. Vierteljahr 1952 -

Bezeichnung	Jun	Mai	April	Durchschnitt	
	1952			1. Viertel-	1951
				jahr 1952	
Eheschliessungen	676	1 145	780	439	814
Lebendgeborene insgesamt	1 555	1 602	1 613	1 559	1 477
davon unehelich	68	79	66	77	76
Sterbefälle insgesamt	693	787	880	890	786
davon unter 1 Jahr	78	78	87	85	78
Natürliche Bevölkerungsbewegung	+ 862	+ 815	+ 733	+ 669	+ 691
Wanderungsbilanz	+ 101	+ 207	+ 71	+ 260	+ 220
darunter zurückgek. Kriegsgefangene	1	1	2	0	1
Bevölkerungszu- oder -abnahme	+ 963	+1022	+ 804	+ 929	+ 911

Auf 1 000 Einwohner kamen (im Jahr)

Eheschliessungen	8,5	14,0	9,9	5,5	10,2
Lebendgeborene	19,7	19,6	20,4	19,6	18,6
Sterbefälle	8,8	9,6	11,1	11,2	9,9

Von 100 Lebendgeborenen waren

unehelich Lebendgeborene	4.4	4.9	4.1	4.9	5.1
--------------------------	-----	-----	-----	-----	-----

Auf 100 Lebendgeborene kamen

Sterbefälle unter 1 Jahr	5.2	5.1	5.9	5.7	5.2
--------------------------	-----	-----	-----	-----	-----